

6 D'OR ET D'ARGENT

Décryptage du dessin de l'exposition : Cherche et trouve



Yas (France) – 2022

1 – Cherche dans ce dessin de Yas :

- La caricature d'un sportif célèbre. De qui s'agit-il ?
À quels autres éléments du dessin est-il lié ?

.....
.....
.....

- Trois symboles représentant la mort
- Un personnage riche ; un personnage pauvre
- Trois éléments liés à la pollution

2 – À quelle actualité ce dessin fait-il référence ?

.....
.....
.....

3 – À partir de tes réponses, comment interprètes-tu ce dessin ?

.....
.....
.....

Sans titre

Quel pourrait être le titre de ce dessin de Boligán ? Imagines-en un !

.....
.....
.....



Boligán (Mexique) - 2019

6 D'OR ET D'ARGENT

Le saviez-vous ?

Les conditions de travail sur les chantiers des grands événements sportifs sont régulièrement pointées du doigt par les organisations humanitaires.

De très nombreuses alertes ont ainsi été lancées sur la situation des centaines de milliers de travailleurs migrants employés pour construire les infrastructures de la Coupe du monde de football au Qatar, à partir de 2010. Venus de pays voisins plus pauvres (Inde, Bangladesh, Népal, Philippines), ils ont fait face à des conditions de chaleur et d'humidité extrêmes. Du fait de conditions d'emploi particulières appliquées au Qatar, les travailleurs et travailleuses étaient liés juridiquement à leurs employeurs, ne pouvant pas changer de travail ni quitter le pays sans leur autorisation. Certains n'ont pas été payés pendant des mois, voire des années ; d'autres ont travaillé de très nombreuses heures, étant parfois privés de jours de repos. Il est impossible d'avoir des chiffres exacts sur le nombre de morts, car il n'y a pas de données officielles à ce sujet. D'après une enquête menée par le journal britannique The Guardian, il y en aurait eu plus de 6 500 sur 10 ans.

Les Jeux Olympiques ont également concentré beaucoup de critiques à ce sujet : par exemple, des travailleurs, parmi lesquels se trouvaient des enfants, employés dans des usines fabriquant des articles pour les JO de Pékin (Chine) en 2008 étaient sous-payés ; des ouvriers immigrés ont été exploités puis expulsés pour les JO d'hiver de Sotchi (Russie) en 2014 ; des centaines d'ouvriers travaillaient sans contrat pour les JO de Rio de Janeiro (Brésil) en 2016. A Paris, des contrôles ont révélé la présence de travailleurs sans papier sur les chantiers des JO de 2024. Certains d'entre eux ont attaqué en justice leurs employeurs, de très grandes entreprises du bâtiment, assurant avoir été exploités par eux.



Glez (Burkina Faso) - 2023

Vrai ou faux ?



Vadot (Belgique) - 2006

- 1 – Le dopage est uniquement lié à la performance physique
 Vrai Faux
- 2 – Se doper, c'est uniquement se piquer avec une seringue
 Vrai Faux
- 3 – Le cyclisme est le sport dans lequel les athlètes sont les plus sanctionnés pour dopage (en 2019)
 Vrai Faux
- 4 – Le pays où les athlètes sont les plus sanctionnés pour dopage est la Russie (en 2019)
 Vrai Faux
- 5 – Se doper n'a aucun effet sur la santé
 Vrai Faux
- 6 – L'argent est le seul motif de dopage pour un sportif professionnel
 Vrai Faux

6 D'OR ET D'ARGENT FICHE RÉPONSES

Décryptage du dessin de l'exposition : Cherche et trouve

1 –

- **La caricature d'un sportif célèbre (en rouge) :** on peut voir la caricature du footballeur argentin Lionel Messi (en bas, à gauche). Il porte le maillot bleu et blanc de l'équipe nationale de l'Argentine, et le brassard de capitaine sur le bras. Il peut être associé au stade (au centre) et au ballon de football (juste à côté du stade).
- **Trois symboles représentant la mort (en jaune) :** on peut voir une potence en haut, à droite (instrument utilisé pour les pendaisons), un homme dans un cercueil et cinq pierres tombales au centre.
- **Personnage riche (en rose) :** on peut citer l'homme en haut à droite, qui est représenté tenant une liasse de billets à la main (sur lesquels on voit le symbole du dollar), et portant deux grosses bagues dorées, serties de pierres précieuses.

• **Personnage pauvre (en rose) :** l'homme au centre du dessin porte des vêtements rapiécés, de simples sandales, et tient une masse, laissant penser qu'il s'agit d'un ouvrier.

• **Trois éléments liés à la pollution (en vert) :** on observe un avion dans le ciel (en haut, à droite); une raffinerie de pétrole (à gauche) ; deux yachts (en bas, à gauche).

2 – Ce dessin fait référence à l'organisation de la Coupe du monde de football au Qatar, en 2022.

3 – Le dessinateur évoque dans ce dessin la Coupe du monde de football et les polémiques ayant entouré cet événement sportif (construction des stades, impact environnemental, politique du Qatar, exploitation des travailleurs...). A partir de ces éléments, chacun peut avoir sa propre interprétation du dessin. A ton tour de réfléchir au sens que ce dessin a pour toi.



Yas (France) - 2022

Sans titre

Quelques propositions de titres :

Médaille d'or de la consommation / Neutralité du sport / Plus vite, plus haut... plus riche ? / A vos marques / Médaille de SponsOR / Course de fonds

6 D'OR ET D'ARGENT FICHE RÉPONSES

Vrai ou faux ?

1 – V / 2 – F / 3 – F / 4 – V / 5 – F / 6 – F

Pour en savoir plus :

1 – Le dopage est le fait d'administrer, d'inciter à l'usage ou de faciliter l'utilisation, en vue d'une compétition sportive, de substances ou de procédés, pour accroître artificiellement les capacités physiques d'une personne ou d'un animal, ou pour masquer leur emploi en cas de contrôle.

2 et 5 – En se dopant pour remporter un match ou gagner une épreuve, les sportifs introduisent des produits nocifs dans leurs corps, en les injectant avec une seringue, en avalant des cachets ou en collant des patches sur leur peau. Ces produits peuvent avoir de graves effets sur leur santé (fatigue, troubles du comportement, maladies graves comme des cancers, crises cardiaques, addiction...).

3 – Publié en 2021, le rapport annuel de l'Agence mondiale antidopage (AMA) portant sur les données de l'année 2019 recense 1914 violations des règles antidopage (présence de substances interdites dans le corps de l'athlète, ou autres infractions de la part de l'athlète ou de son personnel d'encadrement, comme la possession ou le trafic d'une substance interdite, la falsification d'un contrôle, etc.). Ces violations concernent 1888 athlètes, et 24 membres du personnel d'encadrement, engagés dans 89 sports pour 117 nationalités différentes.

Le sport comptabilisant le plus d'athlètes sanctionnés est le culturisme (bodybuilding) (22 %) ; suivi de l'athlétisme (18 %) puis du cyclisme (14 %). Deux sports de force (weightlifting et powerlifting), le football, le rugby, la lutte, les sports nautiques et la boxe figurent également parmi le top 10.

4 – Selon ce même rapport, en 2019, la Russie est le pays où les athlètes sont les plus sanctionnés pour dopage. Suivent l'Italie et l'Inde. La France arrive en 6^e position (à égalité avec les États-Unis).

6 – Le dopage a pour objectif d'améliorer les performances des sportifs : augmenter leur masse musculaire, perdre du poids, diminuer la sensation de fatigue, accroître la concentration, diminuer les courbatures ou le stress... Les sports les plus touchés par le dopage sont la plupart du temps des sports très médiatisés, pour lesquels les sponsors attendent un « retour sur investissement ». Souvent, de grosses sommes d'argent dépendent de la victoire. Cependant, l'argent n'est pas le seul en cause. Toute compétition pousse chacun à se dépasser pour gagner, parfois au-delà de ses capacités physiques « naturelles ».

L'important n'est-il pas de participer ? Comme le disait si justement Pierre de Coubertin, à l'origine des Jeux Olympiques modernes (expression qu'il a d'ailleurs empruntée au sermon d'un évêque lors de l'ouverture des JO de 1908).